

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción y de Administración dirijase al compañero **Lorenzo Bisbal**.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 32

AÑO XXIII

NUM. 1.086

Palma de Mallorca 22 de Diciembre 1922

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Baleares

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

El retiro obrero

A las organizaciones obreras en particular y a los obreros, en general, de Cataluña y Baleares.

Compañeros, salud.

Os recuerdo el deber que tenéis todos los comprendidos entre los dieciseis y los sesenta y cinco años de estar inscritos con un número de orden en el padrón del régimen obligatorio de retiro obrero.

Debéis saber que desde el 24 de julio de 1921 rige en España, y es obligatorio, el cumplimiento de esta ley.

Que desde esta fecha los patronos todos, sea cualquiera la naturaleza de la explotación a que se dedican, deben tener asegurados a sus obreros y pagar la cuota de diez céntimos diarios, o bien tres pesetas mensuales (incluido las fiestas).

Que desde esta fecha, todos los asalariados que sus jornales o sueldos no exceden de 4.000 pesetas al año deben tener constituido su capital inicial, producto de las aportaciones del patrono y del Estado, que luego se transforma en pensión para la vejez.

Si el patrono, por egoísmo o por indiferencia, no ha tenido interés en asegurar a los obreros, y éstos, por desidia o desconocimiento, no han reclamado su derecho, quedan éstos al margen de los beneficios, y pierden los obreros las aportaciones de dinero que en su cuenta corriente deben imponer el Estado y el patrono.

Los resultados lamentabilísimos de esta falta de sentido de mejoramiento de la vida los hallaréis al llegar a la edad del retiro, pues pudiendo cobrar un tipo medio de subsidio sólo percibiréis el mínimo.

Hay que ser previsores, camaradas, y huir de lamentaciones de niños, si cuando hombres, no nos hemos sabido imponer y velar por la seguridad del pan del cuerpo de nuestra personalidad en la vejez.

Con el fin de que vosotros, compañe-

ros, conozcáis los derechos relativos a la ley del Retiro obrero, y para aquellos que sus patronos aún no los han inscrito, os advierto que podéis adoptar los procedimientos siguientes:

Primero. Dirigirse en denuncia al director de la Caja Colaboradora en Cataluña y Baleares del Instituto Nacional de Previsión, don Francisco Moragas, calle de Bilbao, número 198, Barcelona.

Este señor movilizará sus funcionarios inspectores para que giren visitas de inspección.

Segundo. Si por temor a represalias, o como más libertad, por tratarse de compañeros de una misma clase social, no queréis dirigiros a las señas indicadas, yo os ofrezco mis servicios, pudiéndome escribir a mí, que yo ya haré llegar la queja a donde proceda, sin que tenga necesidad de mentar por la referencia que ha venido la noticia. Mis señas son: Casa del Pueblo, Sitges.)

Las organizaciones obreras deben tener especial interés en ejercer la acción pública en defensa de sus adherentes, para que la clase patronal cumpla la ley de Retiro obrero.

Si no menoscabo de los principios filosóficos que muy bien podemos ostentar, debemos acogernos todos los asalariados a esa ley reivindicadora. Si hoy representa una pensión ínfima, debemos luchar, y lo lograremos, para que sea más compensadora. ¡Que nadie permanezca inactivo ante este vital problema, bello y humano, de alivio en la vejez!

Aprovecho gustoso esta ocasión para expresar mi agradecimiento a cuantas organizaciones obreras dieron su voto para el cargo que inmerecidamente me eligieron y que yo pondré mi mayor voluntad en servir a cuantos me consulten y hacerme digno de la misión honrosa que me está confiada.

Mandad y disponed de quien es vuestro y de la causa obrera.

Juan Durán

Vocal obrero de Cataluña y Baleares en la Comisión asesora del Instituto Nacional de Previsión.

Sitges, diciembre de 1922.

Como es este un asunto de trascendencia para la política socialista y obrera en Mallorca, creemos conveniente dar publicidad a dichas cartas y a las que se vayan recibiendo, para hacer después el cómputo de los criterios expresados y al mismo tiempo puedan enterarse la clase trabajadora y los ciudadanos que se interesan por la actuación de los partidos políticos de como piensan los socialistas y cuales son sus propósitos frente a la próxima lucha electoral.

He aquí el texto de dichas cartas:

Al compañero Lorenzo Bisbal
Palma

Leída en EL OBRERO BALEAR la carta abierta dirigida a varios compañeros de pueblos, y, siendo yo uno de los aludidos, no puedo menos de felicitaros por la iniciativa que en la misma hacéis mención, de celebrar una asamblea, y ya que soy del mismo parecer que vos, desde este momento me pondré en relación con los compañeros simpatizantes con nuestras ideas socialistas exponiéndoles la conveniencia de dicha iniciativa, pudiendo tener la completa seguridad de que todos mis compañeros la tomarán con entusiasmo y pondrán de su parte todos los sacrificios que crean necesarios. Deseo que los demás compañeros de los pueblos la secunden (creo la secundarán) para poder tomar parte en la lucha electoral que se avecina.

De estar conforme los demás compañeros, de mi parte os doy la facultad para elegir el día de dicha asamblea en el lugar y hora que creais conveniente, y que lo hagais público por medio de otra carta abierta en EL OBRERO BALEAR ya que es el medio más económico y por el que se enteran más compañeros a la vez.

Vuestro y del socialismo.

Andrés Pol

Binisalem 15 Diciembre de 1922.

Al compañero Lorenzo Bisbal
Palma

Compañero: Por acuerdo de Junta General se aprobó adherirse esta entidad a vuestra iniciativa de celebrar una asamblea de todas las entidades de esta Isla para tomar parte en la lucha electoral en caso quede acordado en la mentada asamblea.

Vuestro y de la causa.

Andrés Pol

Binisalem.

Por nuestra parte diremos que creemos acertadísima la iniciativa del camarada Bisbal, pues estamos dispuestos a ayudar con todas nuestras fuerzas a todo aquello que creemos beneficioso para la buena organización del partido Socialista; d' sponga de sus correligionarios.

Vuestros y del Socialismo.

Por la Sociedad

El Comité

Santa María 15 de Diciembre de 1922.

A mi compañero Lorenzo Bisbal
Siempre os he tenido por hombre de iniciativas y buen propulsor del ideal socialista, por esto recojo con gran entusiasmo la idea que lanzais en vuestra «carta abierta», dirigida a los compañeros más caracterizados de aquellos pueblos donde existe organización obrera.

Es una irrefutable verdad la de que las fuerzas socialistas de Mallorca, disgregadas como están hoy no pueden tener aquella potencia y estabilidad que tendrían si se hallaran completamente unidas por el pensamiento y la acción.

Ante la perspectiva de unas elecciones generales, creo imprescindible la celebración de la citada Asamblea que tendría por objeto el destacar en Mallorca una potente personalidad socialista.

Así es que, como socialista y cumpliendo con mi deber uno mi voto, aunque modesto, a la iniciativa por vos expuesta.

Vuestro y del Socialismo.

Jaime García

Palma 19-12-22.

La propuesta de Bisbal MI VOTO EN PRO

Aludido en la iniciativa que lanza Lorenzo Bisbal, en carta abierta publicada en el próximo número pasado de EL OBRERO BALEAR, y dirigida a los representantes de las fuerzas socialistas de Mallorca, tengo el gusto y el deber de dar mi parecer. En lo tocante a Esporlas, tengo la seguridad de que los obreros organizados recibieron la propuesta con satisfacción y entusiasmo, pues están ávidos de lucha para desterrar esta feudalca costumbre de adjudicarse las 5 actas de diputados que corresponden a Mallorca, los tres partidos maurista, conservador y liberal. ese trío que en el fondo forma otro trío: reacción, burguesía y capitalismo.

Mi opinión personal y socialista, es que debemos ir a la lucha. Para nosotros no hay derrotas, pues a un niño no se le exige que trabaje, que produzca; al contrario, se le cuida, se le educa, para que se desarrolle física e intelectualmente. Lo mismo le pasa al Socialismo: para pedirle primero hay que formarlo.

Felicito a Bisbal por su iniciativa y le deseo un resonante éxito.

Tomás Seguí

Esporlas Diciembre 1922.

Contestando a una carta abierta

La carta abierta que el compañero Bisbal publicó la semana pasada en estas columnas, dirigida a significados correligionarios y simpatizantes de las ideas socialistas de Palma y pueblos de la isla, sobre la conveniencia de celebrar una asamblea representativa de

todos los elementos que en Mallorca aceptan y practican la táctica política del Partido Socialista, ha producido buen efecto en dichos camaradas, como lo demuestran las cartas que recibe dicho compañero Bisbal aplaudiendo su iniciativa.

Preocupaciones de «La Almudaina»

Desde que los liberales están encaramados en el Poder, el periódico matutino «La Almudaina» sufre tan agudas y dolorosas preocupaciones democráticas que cada vez que le leemos nos hace chorrear lágrima viva tanta es la emoción que nos produce.

Preocupaciones democráticas hemos dicho, lo cual tal vez cause extrañeza a los bobalicones que se habián criado que «La Almudaina» era esencial y potencialmente reaccionaria, retrógata y órfano oficioso de la grey mauritana. Pues no es así, señores nuestros. Y la prueba está en que es el único periódico que se preocupa porque los alcaldes no sean nombrados de real orden, sobre todo en Palma, ya que esto significaría la anulación de una conquista democrática y un atentado a la autonomía de los Ayuntamientos.

¿No es esta teoría de «La Almudaina» liberal, democrática? Y hasta socialista, sostenemos nosotros.

Queda pues demostrado que «La Almudaina» es un periódico liberal, democrático y hasta socialista, ¿no es verdad?

Pero y cuando los mauristas y conservadores—dirán los maliciosos—nombraban los alcaldes de real orden, escapaban concejales para tener mayoría, cesantaban secretarios y destitución Ayuntamientos enteros ¿por qué no sostenía igual teoría, por que no protestaba, por qué no tenía iguales preocupaciones democráticas que ahora? ¡Ah! Porque el sentido liberal de «La Almudaina» es tan sutil, tan perspicaz, tan ingenioso que se necesita poseer un espíritu de penetrabilidad especial para comprenderlo.

«La Almudaina» sancionó con el silencio toda la actuación de los mauristas y conservadores por que hacer lo contrario hubiese sido, atentar contra la santa libertad de las derechas y contra su propia caja, que es el molde fundamental de su liberalismo. El silencio aquel era, pues, un silencio de libertad para que las derechas gobernasen con alcaldes de real orden y como les diera la gana, de la misma manera que sus preocupaciones y lamentos de ahora para que se deje a la voluntad de los Ayuntamientos el nombrar a sus alcaldes tiende a la misma finalidad liberal, o sea que continúen las derechas gozando las ditzuras de aquella política.

¿Comprendeis ahora la sutileza liberal de «La Almudaina»? ¿Comprendeis sus preocupaciones?

Refiriéndonos ahora a Palma y hablando en serio hemos de decir que si los liberales nombran Alcalde de real orden de nadie serán tan combatidos como de nosotros; pero en cambio de nadie serán tan aplaudidos si desistuyen y procesan a todos los concejales que votaron el asunto de «Ses Parllades», por inmorales y por malversadores de los intereses del vecidario.

Pero esta medida de justicia como todas las que se susurra tomará el partido liberal para sanear la administración pública y aplastar al derechismo como castigo a su nefasta obra, las esperamos muy de sentados. Que conste así.

Digo y pregunto

Un carbonero conocido mío que todos los domingos va a misa y por la noche es parroquiano de don Carrarona, que se confiesa cada mes—según propia expresión—, y que varias veces ha sido sorprendido vendiendo carbón mojado, me enseñó el último número de «El Adalido» y estupefacto leo nada menos que tres columnas contestando a lo que pregunté la semana pasada.

Ni debo contestar a cuanto dice, ni el compañero director, seguramente, me lo consentiría, pues el espacio de este semanario es para cuestiones de muchísima más importancia.

Pero yo debo decir al «seglar» ese de los «cabos» que en «Unión Cerillera» los

libros y estados de cuentas están limpios, sin raspaduras y en su Caja existen, en la actualidad, más de mil setecientos pesetas y eso siendo casi todo mujeres y sin intervención de curas, monjas, frailes, patronos ni beatos. ¿Lo oís, monaguillos?

«Unión Cerillera» no chupa como la Federación Obrero-Católica, de la Caja de Ahorros, sino que cuanto posee es producto de su propio esfuerzo ahorrado por ese puñado de valientes compañeras nuestras todas alistadas por su libérrima voluntad.

Dije que «El Adalido» vivía de un donativo de más de 20 MIL PESETAS que procedían de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad que dicha entidad tiene hecho a los amarillos de «El Adalido» y esto es verdad.

Que tiene nutrida suscripción, bueno; sin embargo, hay muchísimos establecimientos y particulares que lo son y NO PAGAN, y pruebe de querer cobrar el «seglar» administrador.

¿Luz? ¡tineblas! queréis vosotros para vivir y medrar a costa de tanto lanudo como pulula por esta tierra de Mallorca.

Y ya que según parece el «M. I. Sr. Alcover» no es el autor de los «Cabos sueltos» ¿lo sería un tal Reyenjoli que una vez hizo un viaje a París y una cocote le regaló dos soberbios caballos?

Un Cerillero

Hostalets 18-12.

La Iglesia rechaza el cadáver de un católico

Estos pasados días murió en la Plaza del Socorro un jefe militar retirado a quien el vicario de la Parroquia se negó a suministrar la extremaunción primero y después que fuese su cadáver enterrado en el cementerio católico, por cuyo motivo tuvo que serlo en el civil.

¿Por qué obró así la Iglesia con el citado cadáver? ¿Es que aquel hombre en vida fué un ateo o profesó alguna religión contraria a la católica? No, no fué por esto. Dicho militar, era un ferviente católico; pero hace ya años que, no congeniando con su mujer, ambos cónyugues decidieron, sin escándalo y por la voluntad de cada uno, hacer un pacto de divorcio separándose del matrimonio con libertad completa para cada uno, firmando a tal efecto un documento notarial. Este es el motivo.

La Iglesia no admite de ninguna manera el divorcio. Ella tolera y absuelve los matrimonios mal avenidos, aunque el marido tenga cien queridas y muera en casa de alguna de ellas y la esposa otros tantos amantes; ella tolera y absuelve a las prostitutas, a los calaveras, a los jugadores, a los criminales, a los ladrones... a todo lo admite menos el divorcio. Que los esposos no congenian, que se pegan, que se matan, que el marido se emborracha y juega, que ella se va con otros, pues son buenos católicos con tal de que legalmente no se divorcien. La cuestión es mantener firme el principio del matrimonio aunque éste no sea más que una pura ficción.

Así es de moral la Iglesia católica apostólica romana.

A LOS OBREROS DE ESPORLAS

Dos palabras sobre el pasado y el presente

Afortunadamente los obreros esporlerenses hemos progresado; nuestra si-

tuación de hoy aunque no del todo satisfactoria, es muy distinta de la de ayer. La mano enemiga que tan cruelmente nos apretaba la garganta y nos estrangulaba, impidiendo que respiráramos el aire puro de libertad, no aprieta ya con tanta dureza; la explotación de nuestro trabajo se ha suavizado un poco. Se vive mejor.

Recuerden los compañeros esporlerenses nuestra situación del pasado y compárenlosa con la del presente. No hace muchos años aún que estábamos sometidos a una jornada extenuadora de trabajo de doce y trece horas, con un jornal misérrimo y verdaderamente insuficiente para atender a las más sentidas e indispensables necesidades materiales de nuestras familias. No podíamos vivir con tan poca retribución ni la larga jornada nos permitía dedicar algo de tiempo al recreo, a la instrucción, ni siquiera prodigar unas caricias a la familia ya que el largo y duro trabajo nos quitaba la alegría del vivir y no teníamos humor para nada. A esto hay que añadir el trato de los patronos con los trabajadores, considerándolos como a seres inferiores, sin amor propio ni dignidad.

Recordad bien, compañeros, aquellos tiempos, no muy lejanos todavía, en que la jornada de trabajo principiaba al amanecer y no terminaba hasta que las tineblas de la noche habían extendido su manto por todas partes. Eran muchas horas de esclavitud, muchas horas de chorrear sudor por un mal trozo de pan insuficiente.

Hoy, en cambio, hemos conseguido la jornada de 8 horas, un mejor trato personal por parte del patrono y un salario más racional y en más consonancia con las necesidades de la vida. ¿Y a que debemos todo esto? La causa de este mayor bienestar radica en la Federación Obrera esporlerense. Ella ha sido nuestra madre y nadie más que una buena madre puede amar y querer el bien de sus hijos. A ella, a la Federación debemos nuestra unión y por medio de la unión hemos logrado mejorar nuestra suerte. Por que la cosa es clara como la luz del día; mayor fuerza representan diez hombres unidos que ciento desunidos.

Nuestra Federación, la unión de los obreros ha sido la mano amiga que nos ha quitado el triste velo que cubría nuestros ojos y nos ha hecho subir a la altura en que hoy estamos, habiendo dado un paso largo hacia el progreso y la emancipación. Si queremos pues, compañeros, conservar lo conquistado y adquirir condiciones para nuevas conquistas deber de todos los trabajadores esporlerenses es hacer más estrecha nuestra unión en la Federación, a la que debemos consagrar nuestros entusiasmos y nuestra buena voluntad. Joven soy para dar estos consejos; pero me siento voluntarioso a trabajar por la idea y a estimular a mis compañeros para que hagan lo mismo.

Viva la Federación Obrera Esporlerense.

Antonio Salvá Bosch

DE SANTA MARIA

El plan a desarrollar por la Casa del Pueblo

Primeramente será útil advertir al pueblo en general que los sublimes principios de nuestra asociación y nuestro más vehemente deseo consiste en la igualación de las clases sociales, arrebatando los privilegios a las clases dominantes, puesto que estamos convencidos que no existe diferencia entre la sangre de un príncipe y la de un mendigo, sino al contrario, creemos que la de aque es odiosa entre la clase trabajadora por descender de los feroces instintos del Maccabeo de Bardanápelo, Nerón Helioáballo y otros muchos monstruos que afrontan el linaje humano, mientras que la de éste descendiendo generalmente de los esclavos, de los plebeyos y de todos aquellos que han sufrido y sufren aún el tiránico yugo del capitalismo.

Así pues, considerando que la razón y la justicia exigen que se destruya el actual estado de cosas q e produce el antagonismo y la desigualdad social, creemos que la poderosa palanca con que el proletariado ha de lograr la total destrucción del lúgubre edificio de la burguesía ha de ser organizando sociedades obreras y que estas se afillen al «Partido Socialista Obrero», único que defiende con tesón la clase obrera por integrarlo esta misma clase.

Ahora bien: de acuerdo con lo antedicho esta Asociación aspira en primer lugar a mejorar la situación económica de sus afiliados, haciendo que mediante la fuerza de la unión no sea tan excesivamente explotado por su patrono; que se cumpla estrictamente la jornada legal de ocho horas diarias puesto que con ellas hay suficientes para agotarse las fuerzas

físicas del obrero. Acaso dirá algún burguesillo: «Esto es error: del trabajo sale el provecho, esta es una sociedad de vagos de oficio que quieren malgastar el tiempo en vez de trabajar...» y, otros muchos vilipendios contra los nobilísimos ideales de nuestra organización; más tengan por entendido que si bien es cierto que del trabajo sale el provecho no lo es menos que la abundancia de los productos trae consigo la crisis de trabajo, el despido de los obreros, la reducción del salario y otros muchos transtornos en el campo económico-social, como ha sido no ha mucho causa de la colosal guerra Europea en la que han inmolado su vida millones de obreros envileciendo su conciencia con el velo negro del patriotismo.

Tampoco intentaremos aprovechar las horas del ocio en embrutecernos en inmundos vicios, sino en capacitarnos cultivando nuestra inteligencia, pues en el otro número exponeremos los fines docentes de que nos proponemos dotar la Casa del Pueblo a fin de combatir el analfabetismo y la imbecilidad; no soñamos en hacer un ejército de Newtons ni Lavoisiers, pero si de obreros con su inteligencia algún tanto cultivada quitándoles la capa del obscurantismo que les envuelve, enseñándoles, por ejemplo... que el arco iris es producido por cierto fenómeno meteorológico, más no como símbolo de la promesa que Jesús hizo a Noé asegurándole no cambiar otro diluvio.

(Continuará)

El Comité

DEL MISMO PUEBLO

Notilla municipal

Sería muy digna la labor de nuestro concejal liberal si no tuviera su historia política manchada por la negrura del retrogradismo, pues cuando empujó el bastón de mando fué un conde-duque de Olivares, un prototipo del caciquismo, más hoy quiere tildárselos a fuer de Cayo Graco constituyendo un centro democrático liberal, prometiendo libertades al pueblo que no llegarán. Más hoy es digna la labor política algo radical que viene desarrollando en el Ayuntamiento, oponiéndose tenazmente a los desmanes y arbitrariedades de los mauro. conservado es, cosa que nosotros los socialistas aplaudimos gustosos; por tanto queremos dar al pueblo detallada cuenta de las sesiones del Ayuntamiento, pues en la última el concejal liberal pidió la palabra diciendo que hacía una porción

de sesiones que pedía se le trajera cierto libro numerario de sesiones muy anteriores para comprobarlo con el de actas, por entender que éste no resultaba idéntico a aquel. El alcalde manifestó que ignoraba el paradero de tal libro, asegurando que lo averiguaría. El concejal protestó contra semejante atropello a la ley diciendo que aquel libro no podía sacarse de allí y que por tal sospechaba si estaba sujeto a alguna enmienda. El alcalde dió término a esta discusión pasando a otro asunto; luego el concejal liberal dice que en las arcas municipales faltan muchos miles de pesetas y que las considera defraudadas toda vez que hace un sinn fin de sesiones que pide como se ha invertido este capital y no le dan satisfacción alguna, y después de una discusión acalorada se levanta la sesión.

¡Ah, pueblo! Tu que pagas y en cambio en las arcas municipales faltan según el aludido concejal millares de pesetas.

Un Espectador

Santa María-17-12-22.

DE LLUCHMAYOR

Inauguración de la Casa del Pueblo

El próximo domingo día 24 se celebrará una gran velada en la Cooperativa Obrera de Consumos de esta ciudad, para inaugurar la sección de café que se ha establecido en esta Cooperativa, también la gran reforma que se ha hecho en ese grandioso local social,

Por parte del Comité he sabido que está invitado a nuestro amigo y director de EL OBRERO BALEAR Lorenzo Bisbal, a asistir a tal acto.

Hace tiempo que estaba ya deseoso de que se adelantase tal reforma y hállago el momento de verme complacido, al ver que ya si queremos celebrar algún acto o velada, tendremos propiedad de la Cooperativa, un grandioso local.

En este acto todos los socios de esta Cooperativa y todos los que simpatizan con nuestros ideales deben concurrir con sus compañeras, hijas o hermanas, para honrar con su presencia los sacrificios hechos por los que un día fundaron dicha Cooperativa para mejorar la situación de la clase trabajadora y una de cuyas mejoras es el local que vamos a inaugurar y que se titulará la Casa del Pueblo.

Si, Casa del Pueblo la podemos llamar hoy a nuestra Cooperativa, porque que es lo que no se encuentra en ella?

Yo primero tengo que rendir un pequeño homenaje a esos hombres, a los fundadores de esa colosal obra, a esos hombres que con una sencilla vela tenían las reuniones y discutían la manera de tener un albergue para nuestras organizaciones. La Cooperativa la fundaron para que los obreros se librasen del robo en el peso y la adulteración de los artículos que los tenderos ejercían,

Lograron su buen intento, obteniendo grandes beneficios los socios y el pueblo en general.

Más tarde por su buena marcha, introdujeron en su seno una Sección de tejidos y ahora por suerte o desgracia (digo desgracia por que nuestros adversarios dicen que nos han expulsado de la plaza mayor) se ha introducido en nuestra Cooperativa una sección de café y al mismo tiempo se albergan en su local todas las sociedades obreras.

¿Que más necesitamos? Hay una bonita sección de tejidos, una grandiosa sección de comestibles, una sección de café, tenemos una bien organizada Sociedad de Socorros Mútuos para casos de enfermedad, un grupo escolar nocturno para los hijos de los socios y los que quieran asistir, un grandioso local para celebrar reuniones y veladas con que divertir a nuestras compañeras, etc.

¿Necesitamos algo más? Trabajemos, hagamos un pequeño sacrificio ya moral o material, imitemos a los que nos precedieron y todo lo que queramos lo obtendremos.

No hay que faigarse, compañeros. ¡Siempre adelante! No porque en el camino que seguimos encontremos espinas hayamos de volvernos atrás. ¡Eso nunca!

Para terminar quiero decir a todos los compañeros y compañeras que procuren asistir a la noche buena que se celebrará en nuestra Cooperativa.

¡Viva el Cooperativismo!

¡Viva nuestra Casa del Pueblo!

Juan Oliver

Lluchmayor 17-12-22.

POR LOS HAMBRIENTOS RUSOS

Lo que ha recaudado la Internacional Sindical de Amsterdam

HASTA EL 21 DE JULIO DE 1922

PAISES	Afiliados en diciembre de 1921	Valor de la moneda en cada país	Valor en florines holandeses
Alemania	8.417,200	8.541,480	120.208,52
Inglaterra	6.559,933	10.193,10	118.843,09
Austria	1.079,777	23.934,761,76	8.403,24
Bélgica	698,384	1.699,340	371.469,05
Bulgaria	14,803	141.553,52	2.266,90
Canadá	164,883	177,25	454,70
Dinamarca	242,545	94.430,44	52.146,22
España	240,113	71.584,10	28.819,50
Francia	755,243	730.785,75	170.640,64
Italia	1.200,000	2.351.897,17	305.960
Latvia	22,607	400,000	5,040
Luxemburgo	20,966	15,000	3.387,24
Holanda	223,718	149.932,09	149.932,09
Polonia	365,190	2.706,210	2.700
Suecia	318,208	160.199,11	111.884,41
Suiza	225,822	99.553,01	51.966,67
Checoslovaquia	827,761	5.315.219,11	442.491,98
Yugoeslavia	50,000	54,001	378
internacional de Obreros del Transporte		2,000	2,00
Idem de Sombrereros		1,000	13,40
Idem de Zapateros		84.670,20	1.270,05
Partido Socialista de Finlandia		75,000	4.065,04
Federación Sindical de Rumania		6,000	96
Sindicatos de Katowice (Polonia)		9,000	135
Empleados de la Oficina Internacional del Trabajo		26.179,20	13.089,60
Federación Sindical de Palestina		242,48	2,78,68
Donativos diversos		2.564,93	2.564,93
			1.983.912,15

Para el regionalista

Roca Waring

Sin la menor sorpresa, he leído sus líneas publicadas en el órgano albista «El Día», en contestación a las por mí publicadas en EL SOCIALISTA de Madrid.

El Sr. Roca Waring como buen burgués y político independiente, procura defender su personalidad política y su labor, a los demás compañeros de minoría, que les parta un rayo, pero con esto ha estado torpe el Sr. Roca, puesto que yo al publicar mi artículo no criticaba al liberal Roca Waring sino a todos los liberales de España.

Por esto la equivocación por mi sufrida, y que sinceramente reconozco, de que el Sr. Roca Waring votó contra la cesión del edificio de Montesión, no destruye la censura que por su actuación merecen todos los liberales.

Además para juzgar a un partido político no basta el repasar su labor local si no que hay que estudiar la nacional.

Por último el Sr. Roca Waring hace una peregrina declaración, que nosotros tenemos derecho a dudar, de que es regionalista y que no está afiliado a ningún partido, no vamos a discutir si el regionalista Sr. Roca Waring fué o no elegido por los votos liberales, pero ya que el habla de africanismo, nosotros tenemos que decirle:

Si Vd. se declaró regionalista de hecho es cómplice de que por el Gobierno de la regionalista Cataluña, e impuestos y

mantenidos por la Liga Regionalista hayan desfilado los dos más feroces africanos que España conoce: Martínez Anido y Arlegui.

Que de ser cierto esto, sería muy lamentable por la juventud y romanticismo de los regionalistas elegidos con votos liberales.

Sebastián Perrotján

De "La Hermandad,"

Compañero Director de EL OBRERO BALEAR.

Salud

Por acuerdo de la Junta General celebrada el 10 del corriente mes tengo a bien pedirle dé cabida en el semanario de su dirección a la adjunta cuartilla sobre la elección de la nueva Junta Directiva.

Salud y emancipación.

El Secretario,

M. Rigo

Presidente: José López, (relegido).

Vice-Presidente: M. Mús.

Secretario: M. R.

Depositario: Pedro Soler, (relegido).

Contador: Sebastián Borrás.

Voal 1.º: Guillermo Ramis.

Id. 2.º: Juan Deyá.

Al posesionarnos del cargo que uo han confiado nuestros compañeros, nuestro primer pensamiento va hacia aquellos compañeros que por amor a la libertad y la justicia han sido víctimas del

OBREROS: Suscribíos a EL SOCIALISTA y a EL OBRERO BALEAR, que son periódicos que defienden vuestros intereses y no tienen otros ingresos que los de la suscripción.

más cruel y sistemático sistema represivo.

A esas víctimas que en los momentos más culminantes de la lucha han sabido afrontar tantos peligros y peripecias, en bien de la clase aberrojada y escarnecida por los criminales hombres de esta España inquisitorial y corrompida.

Por «La Hermandad».—El Secretario, M. R.

Un donativo para EL OBRERO BALEAR

La Sociedad Obrera de socorros mútuos de Son Sardina ha donado 5 pesetas para EL OBRERO BALEAR, donativo que agradecemos con toda el alma.

Traslado de domicilio

El Inspector provincial del Trabajo don Miguel Sancho nos ruega hagamos público, para conocimiento de cuantos tengan necesidad de sus servicios, que ha trasladado su domicilio a la calle de los Olmos n.º 64.

Queda complacido dicho señor.

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA para ayudar a los gastos que ocasione la impresión del folleto conteniente el discurso de Indalecio Prieto sobre las responsabilidades de Marruecos.

Suma anterior, pesetas, 30'65.

Antonio Mora, pesetas, 0'30; José Romualdo, id., 0'50; Gabriel Martí, id., 0'50; Lorenzo Rigo, id., 1'00; Vicente

¡ATENCIÓN!

El Gobierno Español

Ha telegrafiado a Palma de Mallorca

LA ZAPATERÍA ARGENTINA de la Calle Jaime II n.º 62 ha recibido un telegrama del gobierno felicitándole por la Solidez, Elegancia y Economía con que construye sus calzados.

En su telegrama desprecia la falsificación del cuero con el cartón.

Se dirige a los Palmesanos para que se abstengan de utilizar calzados hechos a «Máquina».

Con letras de Molde dice en su Telegrama: «Usad Calzado hecho a MANO».

Desprecia los que se construyen a «Máquina».

Una de las cosas que acredita sus calzados por su elegancia, Solidez y economía, es la

Zapateria LA ARGENTINA

de FRANCISCO PUIGSERVER
JAIME II-62 (Frente al BARATC)

Torres, id., 0'50; Julián Pizá, id., 0'50; Miguel Cardell, id., 0'50; Pedro Cañellas, id., 1'00; Jaime Cabrer, id., 1'00; Francisco Julián, id., 0'50; Un simpatizante, id., 1'00; Mignel Romualdo, id., 0'25; Antonio Bover, id., 0'50; Jaime Matas, id., 0'50; J. Joy, id., 1'00; Jaime Moll, id., 0'50; José Torrens, id., 0'50.

Suma total, pesetas, 41'20.

NOTA.—Se pone en conocimiento de los compañeros que han intervenido en esta suscripción que se ha hecho un pedido de folletos el cual será distribuido entre los trabajadores. Así es que enseguida que recibamos los folletos el que quiera obtener algunos puede dirigirse al compañero Antonio Bisbal.—(Casa del Pueblo). Queda terminada esta suscripción.

A la clase trabajadora

Reunida Asamblea de Juntas Directivas de las Sociedades que integran la Casa del Pueblo, «Federación de Sociedades Obreras», acordó hacer público lo siguiente:

Que Sebastián Colom y Vidal, ex-Depositario de dicha Federación, según revisión de cuentas llevada a cabo por una Comisión nombrada en el último Congreso celebrado y aprobada por la mencionada Asamblea de Directivas, está en descubierto de 789'56 pesetas en metálico sin que haya hecho entrega de cantidad alguna a pesar de haber sido requerido varias veces y de haber decla-

rado, en carta dirigida al actual Comité Central, tener en su poder la cantidad de 129'08 ptas. en metálico y 64'85 ptas. en recibos.

Por la Casa del Pueblo
Federación de Sociedades Obreras,
El Comité

BINISALEM

Nueva Junta Directiva

En Junta General celebrada hoy día 17 Diciembre ha sido elegida la nueva Junta Directiva que ha de regir esta entidad el próximo año 1923, siendo nombrados los compañeros siguientes:

Presidente, Antonio Martínez Coll.—Vice-Presidente, Miguel Pons Pons.—Secretario, Antonio Pons Pons.—Vice-Secretario, Bartolomé Rosselló Vidal.—Depositario, Jaime Rubí Vidal.—Contador, Pedro Pol Lladó.—Revisor, Andrés Pol.—Vocales: 1.º Antonio Mateu Fullana, 2.º Miguel Reus Martí, 3.º Juan Miquel Tomás, 4.º Francisco Pol Quintana y 5.º, Jaime Llabrés Pons.

Cuyos compañeros saludan a todas las entidades de estas islas, nacionales y extranjeras que luchan por la total emancipación de todo el proletariado.

Salud y emancipación para todos.

El Presidente,

Antonio Martínez

Binisalem 17 Diciembre de 1922.

Imp. Roca Ferrer y C.ª—Socorro, 92

Calzado

higiénico con PISO DE GOMA marca «Ford», Box-calf, corte inglés doble, suela de cuero.

a 13'50 y 14'50 Pts. par

La fábrica Medina y C.ª, S. L.

al realizar el esfuerzo que supone la venta al detall de DIEZ MIL pares de dicho calzado, ha sido únicamente el favorecer al distinguido PÚBLICO DE MALLORCA y al mismo tiempo dar a conocer sus suelas «Ford» detallando también las VENTAJAS que suponen los zapatos.

1.ª La Duración es DOBLE como mínimo que los de suela de cuero, gastándose gradualmente toda la suela.

2.ª No penetra NUNCA la humedad por lo que aún en días de lluvia quedan siempre secos los calcetines, conservando su calor natural el pie, evitando así muchos resfriados derivaciones de otras enfermedades.

3.ª El andar es mucho más ligero y menos cansado, pues el peso del cuerpo al chocar con el suelo, tiene la misma semejanza que los neumáticos de un automóvil, y resultando que hasta los que padecen continuamente de los pies, usando calzado con piso de goma, han llegado a curarse definitivamente.

4.ª Nuestro calzado es antideslizante y completamente higiénico, ya que entre el piso de goma y el pie, hay:

DOS plantillas de cuero y UNA plantilla de tejido

quedando así aislado, aún para los que tienen LA MANIA que la goma no es saludable.

5.ª Quien usa una vez nuestro calzado no emplea otro.

Venta al detall: Colón, 31 y 33, Jaime II, 90 y 92—Teléfono 53
CA SES COMES San Miguel, 111 (Frente Plaza Olivar

NOTA.—A los detallistas de los pueblos tomando partida, del 5 al 10 % de descuento.

Homenaje a Nakens

En esta España supersticiosa e inculta se ha levantado desde hace muchos años la voz viril del infatigable anticlerical, llega a los ochenta años, sosteniendo con mano firme la lucha contra el oscurantismo, contra esa lepra roñosa que conociendo el corazón desde sus más tiernos momentos hasta la tumba, hace que el individuo no se desenvuelva libremente.

Los anticlericales de América y España al publicar un número extraordinario de «El Motín» el día de año nuevo creen testimoniar aún que débilmente su respeto a los que lucharon en bien común.

Adquirir el extraordinario de «El Motín» avalorado con las mejores firmas del periodismo de hoy y propagarlo es luchar contra la funesta reacción.

Se venderá en el Kiosco del Sr. Lirola.

M. Martí

AVISO

Los legítimos despertadores alemanes, se venden en la

Relojería de NAVARRETE

al precio de DIEZ PESETAS una.
Calle Esquinas, 24.—PALMA

La Americana

Zapatería de Antonio Negro

Calzado de lujo a medida y confección. Esta casa garantiza su calzado. No dejarse engañar, no compren Vds. calzado sin antes visitar esta casa.

94 Jaime II, 94.—Palma de Mallorca